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有谣言称，女性喝可乐越多，她们的骨骼
就会变得越脆弱。专家认为，这存在夸大嫌
疑。适量喝汽水不会损害骨骼，也不会导致
骨质疏松。不过青少年还是要少喝碳酸饮
料，喝得过多会大大影响消化。 CFP

近年来,网上流传着一种“排石疗法”,声
称只要饮用苹果汁或植物油就能够轻松解决
胆结石问题。专家称，这属于保健范畴，对胆
石症一点作用都没有。此外，植物油对肝胆
的负担比较重，需谨慎使用。

有网友称，CT 扫描中的辐射会致人患
癌。专家称，正常使用CT辐射致癌的危险很
小，但应避免不必要的CT检查，尤其是孕妇、
儿童等非凡人群以及对甲状腺、性腺等非凡
部位做CT时要进行相应的防护。

2011年贺岁大片《非诚勿扰2》中李香山
说：“黑色素瘤无药可治”“有痣赶紧去‘点’”。
对此专家称，一般的痣大部分属良性痣，恶变几
率为1/10万。黑色素瘤早期通过治疗完全有
可能治愈，患者生存率还是较高的。

有人认为，我国的癌症检查存在严重的
过度诊断，手术和放化疗会促使病情加快。
专家指出，提高早诊率是提高肿瘤患者生存
率和生活质量的重要环节。手术、放疗和化
疗这三种基本手段总体上是科学合理的。

为了健康，很多人都呼吁身边的亲朋好友
戒烟，但也有人称，“戒烟过急会引发内分泌失
调”。专家表示，戒烟早期一系列难以忍受的戒
断症状都是正常现象，并无内分泌失调方面的
病理改变。相反，吸烟会影响人体健康。
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有网友发帖称，“儿童胸透可能导致癌症”“一次胸透相当于吃了300公斤核辐射菠菜”。对此专家表示，胸透的放射量虽高于胸片，但也不如网上传闻的夸张。单
次检查射线剂量不会对人体造成大的危害，更不会导致癌症。 CFP

喝可乐会让女性骨骼变脆？

谣言来了
有网友称，女性如果想避免受到骨质疏松症的困

扰，就应该尽量不喝可乐。喝可乐越多，她们的骨骼就

会变得越脆弱。

专家来辟谣
“喝碳酸饮料会导致骨质疏松的说法，存在夸大嫌

疑。”上海市第一人民医院营养科主任朱佩英表示，喝

碳酸饮料导致骨质疏松的“理论”源于碳酸饮料中的碳

酸成分有可能会降低人体对钙的吸收，但这种“中和”

的前提是摄入过量的碳酸，还与人群类别、年龄结构等

有关系。

国内外多项研究证实，对于健康的成年人而言，适

量饮用碳酸饮料不会直接引发骨骼健康问题，也不会

直接导致骨质疏松。食品安全博士、国家食品安全风

险评估中心风险交流部副研究员钟凯在一篇科普文章

中指出，导致骨质疏松的因素非常多，比如骨钙峰值、

雌激素水平、遗传因素、使用药物、膳食中的钙含量、血

液中的维生素 D 水平、运动量、吸烟酗酒等不良嗜好、

脏器疾病等等。所以，一个人之所以骨质疏松，往往是

“屋漏偏逢连夜雨”，“但可乐未必是主因。”

对于有些关于食物中磷元素影响骨骼健康的说

法，在第五届中国慢病管理大会上，北京大学第三医院

运动医学研究所艾华研究员表示，成人适宜的磷摄入

量是每天 700 毫克，这相当于 21 罐 330 毫升碳酸饮料

中磷的总量。只有在极端情况下含磷的饮料才会真正

对人体产生危害，导致钙流失。“对于身体健康的成年

人，在钙摄取充足的前提下，适量喝碳酸饮料不会损害

骨骼，也不会导致骨质疏松。”艾华说。

不过青少年还是要少喝碳酸饮料。美国一项调查

发现，经常喝碳酸饮料的儿童，可能更容易出现攻击

性、注意力不集中以及不合群等行为问题。研究人员

发现，其中每天喝 4 杯或 4 杯以上碳酸饮料的儿童，破

坏别人东西、与人吵架或殴打别人的可能性是不喝碳

酸饮料儿童的两倍。

除此之外，碳酸饮料喝得太多对肠胃非但没有好

处，而且还会大大影响消化。因为大量的二氧化碳在

抑制饮料中细菌的同时，对人体内的有益菌也会产生

抑制作用，所以消化系统就会受到破坏。特别是年轻

人，如果喝得太多，释放出的二氧化碳很容易引起腹

胀，甚至造成肠胃功能紊乱，引发胃肠疾病。

“排石疗法”真能排出胆结石吗？

谣言来了
近年来,网上流传着一种“排石疗法”,声称只要饮

用苹果汁或植物油就能够轻松解决胆结石问题。

专家来辟谣
广州市红十字会医院普外科主任刘建伟说，“这属

于保健范畴，这种方法虽然吃不坏人，但对胆石症一点

作用都没有，是有些伪养生专家看了点医书，学了点皮

毛就拿着这些知识到处忽悠人”。

清华大学北京清华医院外科医生蔺宏伟明确表

示，这种疗法没有任何的科学依据，植物油对肝胆的负

担比较重，是胆绞痛发生的诱因，千万不要使用。“为什

么正确的手术方法不采用，非要弄些骗人的神奇疗法

呢？”蔺宏伟对这些疗法的提出表示了质疑。

果壳网博主“窗敲雨”反驳说：胆结石中最常见的

成分是脂溶性的胆固醇，理论上讲，植物油作为亲脂性

的溶剂，确实有将胆结石溶解的可能性，医疗上也有利

用有机溶剂溶解胆结石的治疗方法，但必须将溶剂灌

注到胆囊内才能起作用，而不是喝下溶剂，因此，直接

喝下橄榄油对溶解胆结石没有多少帮助。从化学性质

方面考虑，果汁中主要成分是水，还有一些糖类，酸类

和矿物质，这些成分都无法对胆结石有什么作用。

针对有些人确实通过“排石疗法”排出了块状物，

又该如何解释？“窗敲雨”解释道：“这些在实施‘排石’

之后随粪便排出的块状物并不是胆结石，这些‘石头’

缺乏应有的结晶结构，化学成分也与常见的胆结石不

同——它们不含胆固醇，与真正的结石有很大的差

异。所以说，植物油和果汁并没有让患者排出胆结石，

而是在患者的消化道中形成了这些‘石头’。”

CT扫描真的会致癌吗？

谣言来了
在医院看病，接受 CT 扫描，“拍个片子”是常事。

然而，有网友称，CT扫描中的辐射会致人患癌症。

专家来辟谣
“CT 可以被理解为用 X 光从多角度拍摄。”南京

军区南京总医院医学影像研究所王骏说。他认为 X射

线属于电离辐射，它在对人体作用的过程中会产生生

物效应而伤害人体。除扫描层面内的剂量外，扫描范

围外的区域也存在相当剂量的散射线。DNA 双螺旋

结构被打破是对细胞的关键性损伤，辐射诱导基因突

变或双螺旋结构被打破畸变增多最终可导致癌症。据

王骏介绍，牛津大学和英国癌症研究中心的科学家在

对 15个国家的统计数据进行分析后发现：英国每年诊

断出的癌症病例中有 0.6%是由 X 射线检查所致。在

做 X 射线和 CT 检查更为普遍的日本，每年新增癌症

病例中有 3.2%是由这两种检查造成的。研究者并非

抹杀 X 射线和 CT 检查的重要性，只是想提醒医生，在

采取这两种检查时应谨慎。

不过，患者应该认识到，正常使用 CT 辐射致癌的

危险很小。有资料证实，辐射诱导癌症剂量不成线性，

只有阈值剂量率超过一定限度才会诱导癌症。在我

国，新型 CT 扫描仪——多层面 CT 扫描仪，可根据病

人的体厚、密度状况来适时调整 X线辐射剂量，一改过

去无论病人体质状况如何，均采用统一的 X 线剂量的

做法，做到 X 线剂量个体化，使低剂量和超低剂量的

CT扫描成为可能。

专家指出：以现在的螺旋 CT 扫描剂量水平致癌

风险极小，但病人在短期内多次扫描，甚至 1 天内 CT

检查几个部位所累积的剂量是不可忽视的，尤其是现

在的心脏冠脉 CT 扫描 1 次就可达到 10—14mSv（mSv

是辐射剂量单位）的剂量当量，增加了不确定的风险。

王骏说，将成人的放射剂量用于新生儿或幼儿时，

剂量效应会上升 50%以上。儿童对于放射线影响的灵

敏度是中年人的 10 倍多，女孩对放射线比男孩更敏

感。另外，不同生理组织对 X 光敏感程度不一样。高

感受性组织包括：造血组织、淋巴组织、生殖腺、肠上

皮、胎儿。

专家指出，CT 扫描技术自 1972年诞生至今，经过

了数代革命性的发展和改进，具备了无创伤、快捷、成

本相对便宜等多种优点。但是，需要强调的是应避免

不必要的 CT 检查，尤其是孕妇、儿童等非凡人群以及

对甲状腺、性腺等非凡部位做 CT 时要进行相应的防

护，目前各医院对此类检查均有专门的保护措施。因

此，科学合理运用 CT 诊疗疾病是非常安全的，公众对

此要有正确认识。

黑色素瘤是否无药可治？

谣言来了
2011 年贺岁大片《非诚勿扰 2》中李香山说：“黑色

素瘤无药可治”“有痣赶紧去‘点’”。这使有痣及有疑

似黑色素瘤的人群产生恐慌。

专家来辟谣
“黑色素瘤起源于黑色素细胞，正常情况下，黑

色素细胞在我们皮肤下是均匀分布的，如果过度分

裂增殖聚集成团，就成为黑色素痣，就是我们常说的

‘痦子’，当这种分裂增殖失去控制时，就演变成为黑色

素瘤。”北京肿瘤医院黑色素瘤科的郭军主任在接受采

访时这样介绍。

据悉，黑色素瘤在欧美白种人是一种常见肿瘤，在

所有恶性肿瘤中它的发病率排名第五。目前我国统计

是十万分之一，但是近几年的发病率增长非常快，根据

北京城区的调查发现，近年来黑色素瘤的发病率提高

了 5倍。

对于近年发病率增高的原因，郭军说：“目前黑

色素瘤的致病因素比较多，能够有证据的致病因素

是过度的日光照射，就是暴晒，白种人的皮肤的黑

色素细胞，相对日晒比较敏感。黄种人的黑色素瘤

属肢端雀斑形黑色素瘤，形成原因不明，主要认为

与基因突变有关。黄种人的黑色素瘤主要见于手

掌、脚掌。”

据介绍，一般的痣大部分属良性痣，恶变几率为

1/10 万。黑色素瘤在皮肤上增质有一个过程，黑色素

瘤早期通过治疗完全有可能治愈，患者生存率还是较

高的。这是因为黑色素瘤早期在皮肤内水平生长，经

过扩大切除和辅助治疗，基本不会发生转移。

郭军表示，早期治疗可完全痊愈。反之如果这时

候放弃治疗，黑色素瘤就会慢慢进入垂直生长期，侵入

真皮内，而真皮内有毛细血管和淋巴管，黑色素瘤细胞

就有可能侵入血管和淋巴管造成转移。

郭军提示患者，就算黑色素瘤已经发生了转移也

不要悲观。近几年采用的分子靶向治疗可以阻断黑色

素瘤生长，已经从根本上彻底改变了晚期黑色素瘤治

疗的现状。“黑色素瘤与其他肿瘤相比确实恶性程度最

高，进展最快，最缺乏有效的治疗。那是因为原来针对

黑色素瘤的化疗放疗基本不起作用，总体有效率只有

8%左右。”

关于有痦子一定早点把它点了的说法，郭军指

出 ，从 医 学 上 来 说 这 话 是 不 对 的 。“ 因 为 现 在 所 谓

‘点痣’的方法就是激光、冷冻等方法，其实这些方

法对于真正的黑色素瘤来说，是非常危险的操作，

会引起病情迅速恶化。”他进一步解释说，黑色素瘤

早期还在表皮层，未进入真皮层，这一类操作很有

可能将黑色素瘤早期变成中期，也就是将黑色素瘤

带入真皮层，就有可能发生后续的转移——扩散。

当 然 ，如 果 不 是 黑 色 素 瘤 ，而 确 实 是 痦 子 是 可 以

“点”的，但“点”之前，一定要找专业医师确定不是

早期黑色素瘤，如果自己拿不准，千万不要乱“点”

搞清楚再“点”不迟。

癌症筛查治疗过度了吗？

谣言来了
近来，民间有人认为，我国的癌症检查上存在严重

的过度诊断，而且癌症进行手术和放化疗后，反而会促

使病情加快，远不如保守治疗的效果。

专家来辟谣
北京大学肿瘤医院教授、中国肿瘤基因组协作联

盟秘书长吕有勇认为，癌症筛查早诊是否能降低死亡

率，需要根据不同癌种进行分类阐述。对于结肠癌和

宫颈癌，筛查早诊早治的确降低了死亡率，但对于甲状

腺癌、前列腺癌，死亡率没有太大变化。“实际上如果人

年龄很大了，是否要将没有临床症状的肿瘤诊断出来，

有多大意义需要认真考虑。目前，因肿瘤标志物的特

异性有限，漫无目标的筛查是否具有实际意义和理想

效果需要深入探讨。”

据中国抗癌协会秘书长、北京军区总医院肿瘤

科 刘 端 祺 教 授 介 绍 ，美 国 的 癌 症 治 愈 率 已 经 达 到

68%，其中早期发现的癌症治愈率超过 90%。“我国癌

症治愈率为 10%—30%，北京等城市治愈率略高，超

过 30%。”我国癌症治愈率与美国存在差距主要是因

为，美国通过筛查发现的早期癌症患者比例很大，所

以治愈率也高，而我国多数癌症患者发现时已经是

晚期或出现转移。

吕有勇指出，这表明早期发现的肿瘤比较容易治

疗，提高早诊率是提高肿瘤患者生存率和生活质量的

重要环节。

“由于癌症并没有特别好的治疗方法，所以一

般评价标准就是 5 年生存率。根据《新英格兰医学

杂志》2012 年的数据，美国在上世纪 50 年代，癌症

5 年生存率是 35%；到 70 年代，达到 50%；现在大概

是 68%。从这个角度看，癌症的筛查和治疗，是有

意义的。”吕有勇告诉科技日报记者，“但实际上，

这 里 面 与 医 疗 技 术 手 段 和 经 济 水 平 有 关 ，筛 查 和

早诊多了，治愈的患者就多了，总体治愈率数据就

会上升了。”

吕有勇表示，癌症患者生存期的个人差异很大，不

能因为某个人手术和化疗后效果不佳，就否定这种治

疗手段。“有人质疑过度诊断和过度治疗，但这个需要

用科学数据说话；实际上这是十分复杂的问题。人类

现有的认识肿瘤的知识还非常有限，但手术、放疗和化

疗这三种基本手段也是经过近 200年的探索逐步发展

成熟的，总体上是科学和合理的，不能从个体上理解或

推测并加以否定。

“如果病人的病情不适合手术或者化疗，强行治疗

则可能会加速病人的死亡，但是这个加速死亡和所谓

的癌症加速没有关系。”美国密歇根大学医学博士、约

翰·霍普金斯医院内科刘医生补充说，“有些保守治疗

获得成功的案例，只是口耳相传的个例，根本没有办法

用于大范围的临床实践。”

戒烟过急会引发内分泌失调吗？

谣言来了
很多烟民都有戒烟的经历，一般来说,只要有足够

强的戒烟意志,任何人都能戒烟成功。但一些烟瘾很

大的人却有这样的借口：“戒烟过急会引发内分泌失

调”。

专家来辟谣
首都医科大学附属北京朝阳医院研究员肖丹

表 示 ，在 戒 烟 的 早 期 ，停 止 吸 烟 或 减 少 吸 烟 量 后 ，

吸 烟 者 可 能 会 产 生 一 系 列 难 以 忍 受 的 戒 断 症 状 ，

包括吸烟渴求、焦虑、抑郁、唾液腺分泌增加、注意

力不集中、睡眠障碍等，部分戒烟者还会出现体重

增 加 。 但 这 些 都 是 正 常 现 象 ，并 无 内 分 泌 失 调 方

面 的 病 理 改 变 。 相 反 ，吸 烟 才 是 导 致 内 分 泌 失 调

的 原 因 ，已 有 证 据 提 示 吸 烟 可 以 导 致 Ⅱ 型 糖 尿

病 。 一 般 情 况 下 ，戒 断 症 状 可 在 停 止 吸 烟 后 数 小

时内开始出现，在戒烟最初 14 天内表现最为强烈，

之后逐渐减轻直至消失。大多数戒断症状持续时

间为一个月左右。

上海交通大学医学院附属新华医院内分泌科主任

医师苏青指出，“内分泌失调”是一个较为宽泛、通俗化

的说法，并不严谨。戒烟过程确实会引起脂肪增多和

焦虑、注意力不集中等戒断症状，但是戒烟过程并不会

引起体内某种激素的增加或减少，不会导致身体机能

的紊乱，因此“内分泌失调”也就无从说起。

北京大学第一医院呼吸内科副主任医师陈建表

示，戒烟者所谓的内分泌失调，应该是指正常的戒断症

状，或者可能是戒烟者不想戒烟的一个借口。吸烟成

瘾本身是一种疾病。烟草中的尼古丁吸入后会引起愉

悦，而当戒烟后，得不到尼古丁的时候就会出现烦躁、

坐立不安、注意力不集中甚至血压心率的变化。戒烟

的头一个月特别容易出现戒断症状，一段时间后症状

会自然消失。一般在临床治疗时，医生都会告知病人

戒断症状的不可避免性。

很多戒烟者在戒烟过程中还会发现自己身体的

一些异常，比如戒烟前不咳痰，戒烟后反而咳痰了。

对这种现象，陈建解释说：“吸烟会引起气道的炎症

反应，这些炎症因子随着血液到全身，就会引起内分

泌的失调。戒烟以后，这些炎症反应就会减少、消

失，而戒烟前由于香烟烟雾引起的气道的纤毛损伤、

黏膜损伤开始自行恢复，这时有些戒烟者就会开始

咳痰，实际上这是机体的一种自我修复，并不是内分

泌失调。”

（实习生马赫整理）


